

Ficha biográfica de Hans Frankenberg Z.L.



Hans Frankenberg nació el 21 de marzo de 1926 en Düsseldorf, Alemania. Sus padres, Max y Martha Frankenberg, eran dueños de una casa comercial. Max Frankenberg era veterano de la Primera Guerra Mundial. La familia celebraba las fiestas judías. Primero, Hans estudió en un colegio público, pero en 1937, debido al creciente ambiente anti judío, se cambió a un colegio judío.

Hans sufrió de ataques antisemitas, especialmente de parte de jóvenes radicalizados por el nazismo. Las restricciones en contra los judíos aumentaban rápidamente y la familia contempló emigrar a EEUU. Sin embargo, las cuotas para inmigrantes judíos eran muy restringidas.

Durante la Noche de los Cristales Rotos, el 9 de noviembre de 1938, hordas nazis destruyeron el negocio de los Frankenberg y vandalizaron su departamento. Esa noche, Hans observó cómo rompieron muebles y vitrinas a palos, rajaron los cuadros con cuchillos y esparcieron la comida en la cocina. Al día siguiente, la Gestapo arrestó a Max Frankenberg y lo envió al campo de concentración de Dachau. Ahí pasó más de un mes y fue maltratado por cuidadores que eran criminales comunes.

Después de que Max Frankenberg volviera de Dachau, la familia trató desesperadamente conseguir visas para salir de Alemania. Un familiar en Argentina organizó los papeles de inmigración a ese país, pero repentinamente Argentina cerró sus puertas a los judíos. Luego consiguieron visas para Chile. Superando muchos obstáculos, finalmente Max Frankenberg pudo comprar pasajes para la familia y en junio de 1939 los tres se embarcaron en Hamburgo rumbo a Chile.

Ya en Chile, escucharon la noticia de que había estallado la Segunda Guerra Mundial. Con ayuda de familiares de los EE.UU. pudieron sobrevivir económicamente los primeros meses. Hans estudió agricultura en San Felipe donde se tituló de técnico agrícola, mientras su padre encontró trabajo en una empresa de alfombras. Martha Frankenberg abrió una perfumería en Valparaíso. En 1949 Hans viajó a Israel donde vivió seis años, siempre trabajando en agricultura. Durante un viaje a Chile conoció a su futura esposa, Rita Salm. Hans se estableció con una librería y luego con un negocio en un centro comercial. Se casaron en 1959 y tuvieron dos hijos, Tamara y Gabriel, y cuatro nietos.

*Año y lugar de la realización de la filmación por parte de USC Shoah Foundation:
1996, Santiago de Chile*